

encierra la comarca, pero hemos considerado interesante iniciar este trabajo porque las mismas estadísticas de ámbito provincial encubren, a veces, la verdadera evolución de una comarca que aparece como claramente progresiva comparada con la mayor parte del resto de la provincia.

En el presente trabajo solamente vamos a señalar algunos de los aspectos que nosotros consideramos más interesantes a la hora de hablar de estas transformaciones, ya que, proceder a explicar punto por punto toda la evolución en la línea de lo expuesto anteriormente, sobrepasaría claramente el espacio que abarca un artículo.

METODOLOGIA Y FUENTES.

El trabajo, de acuerdo con la línea de exposición que señalamos en la parte introductoria, se centra en aquellos aspectos que señalan los cambios fundamentales operados en el paisaje rural a lo largo del presente siglo, especialmente a través de la descripción de la situación existente en los años treinta y su comparación con la situación actual. Para ello, con una metodología similar a la utilizada por LOPEZ ONTIVEROS (1978) para Andalucía, nos centraremos especialmente en los cambios de la estructura de la propiedad y de los regímenes de tenencia, evolución en el sistema de cultivos, aumento de la superficie regada, etc. Las fuentes que para estos fines hemos utilizado, son fundamentalmente las informaciones recogidas en el resumen del *Avance Catastral* de la provincia, realizado en 1909, los datos proporcionados por Pascual CARRION en su trabajo *Los latifundios en España* (1975), los dos *Censos agrarios* de 1962 y 1972 respectivamente, los datos de cultivos proporcionados por la *Delegación Provincial del Ministerio de Agricultura*, recogidos en las estadísticas municipales correspondientes a 1978, las informaciones del S.E.N.P.A., las memorias del IRYDA, para finalizar procediendo al vaciado del *Catastro de Rústica* del término municipal de Albacete correspondiente a 1977.

Ahora bien, éramos conscientes de que algunos aspectos, sobre todo los relativos a cambios en los regímenes de tenencia y evolución de la superficie regada en los últimos años, no quedaban satisfactoriamente recogidos en las fuentes anteriormente reseñadas. Por esta razón tuvimos que proceder durante todo el pasado año a realizar una encuesta por explotaciones en la que abarcamos todo el término municipal de Albacete. Igualmente, tuvimos necesidad de recurrir a la encuesta directa